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В «Таганской слободе»
На Среднем Урале отпразднуют 
День народов

ЦЕНТРАЛЬНОЙ площадкой веселого познавательного праздника, входящего в число офици-
альных в Свердловской области, станет парк семейного отдыха «Таганская слобода» в Екате-
ринбурге. Там откроют несколько десятков национальных подворий, которые позволят ближе 
познакомиться с обычаями и культурой Среднего Урала, где проживают представители более 
160 народов. День народов отмечается в регионе в первое воскресенье сентября.

УТРАТА

Тормошат мэров

Первый съезд учителей

Отстояли счетчик
ТСЖ через суд добилось права экономить 

КОНФЛИКТ

 Михаил Пинкус, 
Челябинская область.

Многоквартирный дом по улице 
Луначарского, 14 в Миассе всю эту 
и часть следующей зимы будет 
отап ливаться бесплатно. Его жи-
тели сумели доказать в суде, что 
поставщики тепла незаконно от-
казывались принять в эксплуата-
цию установленный в их доме узел 
учета, показывающий реальную 
экономию от «умной» системы те-
плопотребления. А экономия ока-
залось приличной — на сумму в 
1 048 644 рубля.

Как сообщил председатель ТСЖ 
Юрий Бородкин, счетчики тепла и 
горячего водоснабжения по реше-
нию жильцов установили  в доме 
еще в 2013 году. Пришлось скиды-
ваться всем миром — с 72 квартир 
порядка 270 тысяч рублей. Но ре-
зультатом люди остались доволь-
ны. В первый же отопительный пе-
риод ТСЖ сэкономило 850 тысяч 
рублей — примерно половину от 
того, что платили по нормативу. От-
ношения с поставщиком тепла тоже 
поначалу складывались гладко.

Еще через год Бородкин, один-
надцать лет отработавший на обо-
ронном производстве, установил в 
доме систему автоматичес кого по-

годного регулирования (САПРТ) — 
собственную разработку, которая 
по заданным на компьютере пара-
метрам подавала нужную темпера-
т у ру теп лоносите ля, снижа я 
потреб ление в теплые дни и подо-
гревая дом в морозы. 

Экономия на оплате тепла для 
жильцов однокомнатных квартир 
составила 6125 рублей в год, двух-
комнатных — 9012 рублей, трехком-
натных — 11 550 рублей, а четырех-
комнатных — 13 737 рублей.

Но не успели порадоваться, как 
летом 2016 года пришло время по-
верки узлов учета. К тому времени 
счетчик ГВС из-за аварии вышел из 
строя, и представителям ресурсо-
снабжающей организации предъя-
вили на поверку только счетчик 
тепла. Тут-то и начались неприят-
ности: поставщики наотрез отказа-

лись принимать его в эксплуата-
цию без счетчика ГВС, сославшись 
на то, что в приложении к «Прави-
лам коммерческого учета тепловой 
энергии» оба прибора учета на схе-
ме обведены одной пунктирной ли-
нией, а стало быть, представляют 
собой единый узел. 

— Простите, но ведь отопление и 
ГВС — это две совершенно разные 
коммунальные услуги, — попытал-
ся  спорить Бородкин. — В нашем 
доме четырехтрубная система. Две 
трубы ГВС и две — тепловые. Соот-
ветственно, и узлы учета друг с 
другом никак не связаны. Зачем же 
их объединять? 

Однако, чтобы доказать, казалось 
бы, очевидный факт, потребовались 
два арбитражных процесса, не-
сколько экспертиз и перепис ка с 
Минстроем РФ, в которой ТСЖ по-
могла Общественная палата Миасса 
и председатель совета другого мно-
гоквартирного дома Олег Мальков.  

Специалисты Министерства 
строительства и ЖКХ РФ дали чет-
кие пояснения: учет отопления и го-
рячего водоснабжения производит-
ся независимо друг от друга и в слу-
чае выхода из строя одного узла уче-
та показания второго должны при-
ниматься в штатном режиме.

Но ресурсники сдаваться не по-
желали и начали искать ошибку в 
проекте установки счетчиков, по-

требовав доказать соответствие их 
монтажа техническим условиям. А 
пока шли судебные разбиратель-
ства, продолжали выставлять за-
вышенные счета.

Только после того как 18-й арби-
тражный апелляционный суд при-
знал установленный ТСЖ счетчик 
тепла годным к эксплуатации (!) с 
октября 2016 года  и обязал ресурс-
ников в течение пяти дней провести 
его опломбировку, был сделан пере-
расчет.  Зато теперь ТСЖ сможет ре-
ально экономить на отоплении и 
дальше…

Юрий Бородкин: Простите, но ведь 
отопление и ГВС — это две совершенно 
разные коммунальные услуги.

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

В Екатеринбурге завершилась 
сессия Школы мэров. Специа-
листы пытались привить гла-
вам муниципальных образо-
ваний навыки проектного 
мышления. Ведь каждому из 
них предстоит защищать в об-
ластном правительстве стра-
тегию развития своей терри-
тории на ближайшие 15 лет. 

— Основная наша задача — на-
учиться стратегически мыс-
лить, планировать, — говорит 
глава Каменска-Уральского 
Алексей Шмыков, — чтобы му-
ниципалитеты смотрели впе-
ред в рамках трехгодичного 
бюджета.

26 мэров поиграли в деловую 
игру — придумывали, презенто-
вали и защищали сначала  при-
мерный проект, а затем настоя-
щий — уже реализованный или 
перспективный для их террито-
рии. Например, одна из команд 
в составе пяти мэров выбрала 
социальный проект, который 
реализуется в Сухом Логу с 
2016-го: волонтеры ходят по 
дворам и организуют досуг ре-
бят, не попавших в детские ла-
геря или на море, — играют вмес-
те с ними в классики, вышиба-
лы, а победителям вручают 
сладкий приз.

— Хотим заразить глав идеей 
проектного управления, рас-
шевелить их творческий потен-
циа л, усовершенствовать 

управленческие навыки. Чтобы 
наши мэры умели ставить цели, 
видеть результаты своих про-
ектов и предотвращать риски 
срывов, — мечтает Евгений Гу-
рарий, заместитель руководи-
теля администрации губерна-
тора области.

Стратегическому планиро-
ванию этих учеников пытают-
ся обучить с 2014 года, когда 
уроки для них вели представи-
тели администрации Екатерин-
бурга, первой разработавшей 
Стратегический план развития 
города. Четыре года назад мэ-
рам рассказывали о целях, ре-
сурсах, средствах и результа-
тах проекта. В этом году отдель-
ные территории уже предста-
вили то, что они понимают под 
Стратегическим планом — часть 
проектов «завернули».

Как отмечают в администра-
ции губернатора, главы подхо-
дят к работе по старинке, в пер-
вую очередь перечисляют не-
обходимые объекты социаль-
ной сферы — дороги, школы и 
так далее. На самом деле в при-
оритете должны быть проекты, 
способствующие развитию на-
логооблагаемой базы, укрепле-
нию позиций предприятий. 
Муниципалитеты должны на-
учиться зарабатывать, увере-
ны региональные власти, — 
именно эту мысль доносят до 
глав на занятиях.

КСЕНИЯ ДУБИЧЕВА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Вчера в Екатеринбурге простились с великим художником и 
гражданином Виталием Воловичем, скончавшимся 20 августа 
на 91-м году жизни. Всемирную славу уралец снискал как 
график и иллюстратор художественной литературы, в том 
числе средневековой: отечественного «Слова о полку Игореве» 
и западноевропейского «Романа о Тристане и Изольде». Он 
проиллюстрировал сказы Павла Бажова, родному городу посвятил 
цикл «Екатеринбург». Работы художника находятся во многих  
частных и государственных коллекциях по всему миру, в том числе 
в Третьяковской галерее. Почетного гражданина Екатеринбурга и 
Ирбита похоронили на Михайловском кладбище. Его именем назовут 
одну из улиц города.  

За сад чиновников посадят
КРИМИНАЛ

В Верхнем Тагиле завели уголовное 
дело против чиновников местной 
администрации по статье о злоупо-
треблении должностными полно-
мочиями. По версии следствия, они 
оплатили подрядчику фактически 
не выполненные работы по строи-
тельству детского сада. В итоге объ-
ект, который должен был быть сдан 
в эксп л уата цию еще осенью 
2015 года, до сих пор не достроен. 

В 2015 году между администра-
цией города и ныне ликвидирован-
ной строительной компанией 
«Строймонтаж Урал-2000» был за-
ключен муниципальный контракт 
на строительство детского сада на 
270 мест. Общая стоимость строи-

тельства была оценена в 159 мил-
лионов рублей, которые выделя-
лись из областного и местного 
бюджетов. 

Проведенная двумя годами позже 
прокурорская проверка показала, 
что при строительстве садика были 
допущены многочисленные финан-
совые нарушения. Были выявлены 
факты оплаты невыполненных ра-
бот, скрытого авансирования, под-
мены одних видов работ другими. В 
общей сложности администрация 
переплатила подрядчику 19 милли-
онов рублей, считают в надзорном 
ведомстве. По материалам провер-
ки следственный комитет завел два 
уголовных дела — по статьям о мо-
шенничестве и превышении долж-
ностных полномочий. 

Что теперь будет с детским са-
дом? По словам нынешнего главы 
Верхнего Тагила Василия Киричен-
ко, недавно был заключен контракт 
с подрядной организацией, которая 
выполнит экспертизу и установит, 
сколько денег нужно на достройку 
здания. По предварительным дан-
ным, речь идет о тех же 19 миллио-
нах рублей, которые заплатили за 
фактически не выполненные рабо-
ты прежнему подрядчику. 

— Когда заключение будет готово, 
мы узнаем точную сумму, необхо-
димую на строительство. Будем из-
ыскивать деньги из местного бюд-
жета и обращаться в областной мин-
фин, — заявил Кириченко. 

МАЙЯ КЕРН, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
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Ресурсники сдаваться не пожелали 
и начали искать ошибку в проекте 
установки счетчиков

ОБРАЗОВАНИЕ 

В Кургане прошел первый 
Съезд работников образова-
ния Зауралья. В нем приняли 
участие более 600 учителей, 
воспитателей, представителей 
власти и общественных орга-
низаций. Были гости из других 
регионов.  Главной темой об-
суждений и дискуссий стало 
развитие кадрового потенциа-
ла системы образования Кур-
ганской области, от которого 

напрямую зависит повышение 
качества обучения.  Педагоги 
поделились между собой опы-
том преподавания и воспита-
ния трудных подростков, под-
няли проблемы социально-
экономических гарантий пед-
работников. На съезде впервые 
вручили новые региональные 
отраслевые награды: «Педагог-
настав ник» и «Педа гог-ис-
следо ва тель».  

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ

 

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А



14
урал

>

23 августа 2018——Четверг № 186 (7649) www.rg.ru/ural

п
р

е
с

с
-с

л
у

ж
б

а
 у

п
р

а
в

л
е

н
и

я
  Ф

с
с

п

Консультация в юбилей
Мобильный офис приставов  
отметил День города

почти сто екатеринбуржцев узнали, есть ли у них долги, проконсультировались у специали-
стов в мобильном офисе, который приставы отправили к центральному парку культуры и от-
дыха в день юбилея екатеринбурга. в частности, два крупных должника (у одного — миллион 
долга, у другого — 450 тысяч) воспользовались удобным случаем, чтобы посоветоваться, как 
им лучше поступить, прочие узнали о полезных для граждан сервисах службы.           

Должники и взыскатели
70 процентов обратившихся к уральским приставам жалуются на неисполнение 
решений суда

Встреча для Вас

 Марина Порошина,  
Свердловская область

 исполнение судебных решений — 
показатель уважения к государству. 
ведь правосудие считается свер-
шенным, когда выполнено решение 
суда. но, если оно не выполняется 
добровольно, в дело вступают су-
дебные приставы. встречи с ними 
должники стараются избегать, об 
их работе сочиняют небылицы и 
упрекают приставов то в излишней 
жесткости, то в непонятном бездей-
ствии. Какую работу делают для 
нас, граждан, эти люди в погонах, 
когда стоит просить их о помощи и 
на какие грабли нам, взыскателям и 
неплательщикам, не стоит насту-
пать?

«рГ» побеседовала об этом с за-
местителем руководителя управле-
ния Федеральной службы судебных 
приставов по свердловской облас-
ти, заместителем главного судебно-
го пристава свердловской области 
еленой сидоровой.

Елена Витальевна, с какими пробле-
мами служба судебных приставов 
сталкивается чаще всего?
ЕлЕна Сидорова: Это две категории об-
ращений. первая — неисполнение су-
дебных решений, их большинство, 
70 процентов, это взыскатели. трид-
цать процентов — должники (те, кто 
не согласен, какие меры к ним прини-
мают) и лица, считающие, что их пра-
ва нарушаются. раньше соотношение 
было другое, должники жаловались 
примерно в десяти процентах случа-

ев. сейчас служба стала более актив-
ной в действиях, быстро получает ин-
формацию об имущественном поло-
жении должника. еще не так давно су-
дебный пристав, получив одно испол-
нительное производство, должен был 
выносить, условно говоря, 90 поста-
новлений о розыске счетов в 90 рабо-
тающих у нас банках. а сегодня мы 
взаимодействуем через интернет бо-
лее чем с половиной банков.

один должник по кредиту долго к 
нам ходил, писал объяснения, что 
он безработный, что у него нет ни-
какого имущества, что гол как со-
кол. а мы сделали электронный за-
прос, нашли двести тысяч на счете и 

списали их в счет погашения задол-
женности. Гражданин был очень 
удивлен и недоволен.

Подскажите, в каких житейских си-
туациях можно, скажем так, подсте-
лить соломки, чтобы не пришлось об-
ращаться за помощью к приставам?
ЕлЕна Сидорова: например, вы хотите 
сделать ремонт. находите фирму по 
объявлению или по знакомству. убе-
дитесь, что это не «рога и копыта», 
что фирма с хорошей деловой исто-
рией и репутацией. если это юриди-
ческое лицо, оно зарегистрировано в 
еГрЮл. Когда фирма создана, как 
давно действует? Зайдите на сайт 
службы судебных приставов, в от-
дельный сервис «банк данных испол-
нительных производств». возможно, 
там есть данные, что предпринима-
тель уже является должником. Дру-
гие заказчики, недовольные каче-
ством его услуг, с ним судились, и в 
службу судебных приставов предъ-
явлен исполнительный документ. ин-
формация должна натолкнуть на раз-
мышления. те же сведения можно по-
лучить и о физическом лице. в «банке 
данных исполнительных произ-
водств» вводите фамилию-имя-
отчество и, возможно, убеждаетесь, 
что он не вполне добросовестно вы-
полняет свои финансовые обязатель-
ства, если является должником.

второй ваш шаг, чтобы себя обе-
зопасить, — заключите договор! не 
изобретайте велосипед, зайдите в 
интернет, подойдет любая простая 
форма договора на оказание услуг, 
обе стороны должны его подписать. 

если человек не хочет подписать до-
говор — повод задуматься, с чем это 
связано.

и обязательно оценивайте рис-
ки, когда даете ссуды в долг. один 
гражданин в 2014 году одолжил 
другому десять миллионов, а тот и 
не собирался отдавать долг. суд был 
выигран, но имущества и средств, 
на которые можно было бы обра-
тить взыскание, у должника нет. 
что у него было четыре года назад, 
кроме ваших десяти миллионов?

Страшный сон любого отпускника: 
аэропорт, чемоданы, судебный при-
став с запретом на выезд. Держась за 
сердце, неудачник причитает: «Я не 
знал! Мне не сообщили!» Но семья 
улетает без него.

ЕлЕна Сидорова: такую ситуацию чело-
век создает сам. Зарегистрируйтесь 
на портале госуслуг, куда поступает 
информация о возбужденных служ-
бой судебных приставов исполни-
тельных производств, эти сервисы 
на государственном уровне между 

собой связаны. или, повторю, загля-
ните перед отпуском в «банк дан-
ных исполнительных производств», 
его даже можно как приложение за-
грузить через Play Маркет или App 
Store на любое мобильное устрой-
ство. если подпишетесь, вам еще и 
сообщения будут приходить в слу-
чае возбуждения в отношении вас 
исполнительного производства.

Какой объем работы приходится вы-
полнять приставу?
ЕлЕна Сидорова: три тысячи двести дел 
(исполнительных производств) на 

каждого пристава в год. очень много. 
Это шесть тысяч четыреста сторон 
исполнительного производства. 
Эмоциональная нагрузка огромная. 

Тем не менее я знаю: приставы, и вы в 
том числе, ведете личный прием, то 

есть работаете с людьми индивиду-
ально.  
Е л Е н а С и д о р о в а: Зачастую многие не 
понимают, что им грозит за неис-
полнение решения суда и законных 
требований судебного пристава. Мы 
им разъясняем, помогаем найти ва-
рианты решения: платите частями, 
обращайтесь в суд, оспаривайте, за-
ключайте мировое соглашение, иди-
те на медиацию.

Про медиацию расскажите подробнее, 
пожалуйста.
ЕлЕна Сидорова: Это организованная 
процедура переговоров, совместная 
работа сторон для согласования ин-
тересов и выработки предложений об  
урегулировании спора. Мы орган 
принудительного исполнения и не 
должны вставать на чью-то сторону. 
однако сотрудничество обеих сто-
рон между собой и с судебным 
приставом-исполнителем — это об-
щеправовой принцип добросовест-
ности, и проявляется он в правовом 
регулировании отношений. в жизни 
разные ситуации бывают. пришел на 
прием мужчина. у него жена в декре-
те, двое детей, все живут в одноком-
натной квартире. по работе он дол-
жен ехать в командировку в Казах-
стан, а мы ограничили его в праве вы-
езда, потому что у него невыплачен-
ный банковский кредит. с ним при-
шел его работодатель, объясняет: 
если его сотрудник съездит в коман-
дировку и заключит выгодный кон-
тракт, получит бонусы, и у него поя-
вятся деньги на выплату долга. про-
сит снять ограничение на выезд — а 
мы не можем, законом не предусмот-
рено. тогда пригласили представите-
ля банка-кредитора, все объяснили. в 
итоге договорились: банк под гаран-
тии работодателя отозвал исполни-
тельный документ, у нас появилось 
основание для снятия ограничения, а 
банк через месяц получил свой кре-
дит. а если бы мы их не посадили за 
стол переговоров, человек потерял 
бы работу, а банк — свои деньги.

 Наверняка есть дела, в которых ника-
кая медиация не помогает, тупиковые?
ЕлЕна Сидорова: К сожалению, есть. три-
надцать процентов дел не исполня-
ются. К примеру, коммуналка не вся 
взыскивается. вот бабушка приходи-
ла уже не раз на прием. Да, у нее долги 
по квартплате. но из пенсии их по-
крыть невозможно, а чтобы офор-
мить дотации, надо сначала запла-
тить долги. Дети помогать не желают. 
Замкнутый круг. понятно, когда речь 
идет о бабушкиной «однушке». но 
иногда это коттедж в три этажа, а об-
ратить взыскание на него невозмож-
но. переселить бы его владельца-
должника в положенные по закону 
восемнадцать квадратных метров на 
человека, тогда коттедж ушел бы за 
долги. а если жилье в собственности 
и оно единственное, другого имуще-
ства и денежных средств официально 
у должника нет, его по закону трогать 
нельзя.

 Елена Витальевна, в службе судебных 
приставов вы уже одиннадцать лет. 
Не было желания все бросить и най-
ти что-то попроще?
ЕлЕна Сидорова: Это моя работа. и я хочу, 
чтобы она была сделана хорошо. 

Ключевой вопрос

Я правильно понимаю: незнание о задолженностях не 
освобождает от их уплаты?
ЕлЕна Сидорова: разумеется. суд не уведомил, приставы не 
уведомили, что я являюсь должником, а значит, ко мне 
никаких мер принудительного исполнения применить 
нельзя — таких обращений у нас немало. но это заблуж-
дение. вас уведомить невозможно, если вы зарегистри-
рованы в одном месте, живете в другом, работаете вах-

товым методом в третьем. Законом предусмотрено: 
если вам по месту прописки направили постановление 
о возбуждении производства и оно вернулось в том же 
конверте, вы все равно считаетесь надлежащим обра-
зом уведомленным. и пристав начинает применять 
меры принудительного исполнения. а мы стараемся на-
чать этот процесс как можно быстрее, чтоб не дать долж-
нику время вывести имущество из собственности.

Один должник долго к нам ходил,
писал объяснения, что он гол как сокол. 
А мы сделали запрос, нашли 200 тысяч
и списали их в счет погашения долга.
Гражданин был очень недоволен

На личных приемах приставы 
разъясняют, какие варианты 
решения проблемы есть  
у конкретного человека.

Елена Сидорова:  Загляните 
перед отпуском в «Банк данных 
исполнительных производств», его 
даже можно как приложение на любое 
мобильное устройство установить. 

п
р

е
с

с
-с

л
у

ж
б

а
 у

п
р

а
в

л
е

н
и

я
  Ф

с
с

п



19
урал

>

23 августа 2018——Четверг № 186 (7649) www.rg.ru/ural

В розовом цвете
Жителей Челябинска возмутил  
неожиданный декор

Прокуратура Челябинска выясняет, кто выкрасил на аллее в Металлургическом районе стволы 
деревьев в розовый цвет. В надзорный орган обратились активисты организации «Гражданский 
патруль», возмущенные необычным декором ясеней. По их мнению, он может погубить аллею: 
«Мы считаем, что покраска в цвет взбесившегося поросенка никак не обоснованна. краска похо
жа на масляную, и непонятно, как она подействует на зеленые насаждения».

Город может
Екатеринбуржцы займутся благоустройством газонов

Проект

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

о создании общественного фонда 
«Город может» заявили два извест
ных екатеринбуржца: лидер груп
пы «Чайф» Владимир Шахрин и 
владелец молочного завода Юрий 
окунев. По их задумке, фонд ста
нет своеобразной народной копил
кой идей и средств для поддержки 
проектов преображения город
ских газонов. 

 — Мы поможем активным земля
кам, которые готовы самостоятель
но избавлять от грязи Екатерин
бург и благоустраивать газоны. По
делимся технологиями, проекта
ми, а если подключатся спонсоры, и 
деньгами, — рассказал «рГ» Юрий 
окунев. 

Фонд только проходит юридичес
кую регистрацию, поэтому ни ко
ординат, ни реквизитов мы пока 
дать не можем. 

— у каждого из нас свои успеш
ные проекты, а фонд — это для души 
и красоты, — пояснил Владимир 
Шахрин.

как на деле рождается красота, 
активисты продемонстрировали в 
сквере у колядатеатра, располо
женном на центральном проспекте 
Екатеринбурга. Зеленый пятачок 
этим летом преображался неделя 
за неделей, а эксперимент встрях
нул весь город. 

 «Это не газон, а праздник какой
то», — написали на днях в соцсетях 
артисты театра Николая коляды. И 
для убедительности выложили 
фото, как сидят на «цивилизован
ной» травке. «Пикник» на травяной 
обочине проспекта горожане оце
нили по достоинству.

а начался проект, надо заметить, 
со скандала. Переделке газона, как 
и любой перестройке, предшеству
ют разрушения —  надо убрать ста
рые посадки, вывезти лишнюю зем
лю.  так что первым на место при
ехал экскаватор и начал выкорче
вывать старые кусты боярышника у 
обочины. Жители ближайших до
мов тут же назвали происходящее 
вандализмом и перекрыли тротуар, 
чтобы не пустить технику к газону.  

— Люди кидались под колеса с 
криками «Не дадим вырубать дере
вья!» — вспоминает Шахрин. — Мы 
пошли к ним, показали проект бла
гоустройства и объяснили: липы не 
тронем, трава появится новая, как 
и саженцы кустарника. Всех успо
коили, но для себя извлекли важ
ный урок: прежде чем начинать 
даже благое дело, необходимо рас
сказать о нем людям, которые жи
вут рядом. такого подхода будем 
придерживаться, начиная любой 
проект фонда. 

Еще одна наука — не игнориро
вать чиновников. конечно, террито
рию двора можно модернизировать 
по своему усмотрению, без разре
шения местных властей. Но улич
ный газон — пространство обще
городское. И на его преображение 
по закону необходимо получить до
бро. управление благоустройства 
Екатеринбурга поддержало зеле
ную перестройку перед коляда
театром, выделило в помощь акти
вистам технику, поделилось черте

жами подземных коммуникаций. В 
частности, на газоне десятилетия
ми стоял железный шкаф непонят
ного происхождения, из которого 
торчали три толстых провода. как 
выяснилось, будка принадлежит 
трам вай нотроллейбус ному управ
лению города и давно не использу
ется. Сохранять неказистый «арт
объект» общественники не хотели, 
и хлам пошел на свалку. 

До идеального преображения те
атрального скверика осталось еще 
чутьчуть: установить новые ска
мейки, которые делают на заказ, 
облагородить клумбы, коечто под
красить. Последние штрихи жите
ли ближайших домов и сотрудники 
театра готовы нанести на финаль
ном субботнике.

Подарок для горожан, естествен
но, влетел в копеечку. В создание 
идеального газона инициаторы 
вложили 300 тысяч рублей. Зато он 

прослужит городу не менее 50 лет и 
никогда не станет источником 
уличной грязи. 

Весть об уральской инициативе 
облетела всю страну. И идею под
хватили. В июле нынешнего года 
житель Челябинска Данил Девятов 
обустроил современный газон в 
центре города на улице Плеханова 
за свой счет. раньше на этом месте 

после каждого дождя разливалась 
лужа и в грязи стихийно паркова
лись автомобили, а сейчас — зеле
ная лужайка, созданная по принци
пам окунева. Потратил Данил на 
преображение 60 тысяч рублей и 
готов предоставить любому жела
ющему смету, на что ушли деньги.  
а вот предприниматель из красно
ярска Илья репин предложил зем

лякам скинуться и создать в люби
мом городе «швейцарский» газон, 
как в Екатеринбурге. тут же в соц
сетях откликнулись десятки чело
век. Впрочем, нашлись и коммента
торы, которые предложили другой 
вариант: заявиться подрядчиком 
на летнюю реконструкцию 11 го
родских скверов красноярска, ко
торую местные власти проводят по 
программе благоустройства.

«В обновленных скверах должны 
быть прекрасные швейцарские га
зоны! как же иначе, ведь на каждый 
сквер выделяется из бюджета 
12 миллионов рублей», — сделали 
логичный вывод горожане. На что в 
итоге ушли сибирские миллионы, 
мы доподлинно не знаем, но из каз
ны к компаниям, выигравшим кон
тракт, они утекли точно. 

В Екатеринбурге на обновление 
центра города перед играми ЧМ
2018 по футболу потратили сотни 
миллионов. И при этом, заметил 
окунев, слишком мало появилось 
газонов, сделанных по европей
ским меркам. так что проблема не 
только в отсутствии стандарта, но 
и в финансовой непрозрачности 
сферы благоустройства.  

— Деньги, которые власти Екате
ринбурга выделили на научное изу
чение грязи в городе, можно было 
направить на благоустройство всех 
газонов на проспекте Ленина, и тог
да хотя бы главная улица мегаполи
са избавилась от грязи, — считает 
Юрий окунев. 

общественники уверены: актив
ные горожане способны утереть 
нос чиновникам и показать, как 
надо решать проблемы.

— Мы мечтаем привести в поря
док проспект Ленина от уПИ до же
лезнодорожного моста на Восточ
ной. а в будущем разобраться со 
всеми газонами: где нужны — сде
лать их красивыми, а там, где они 
не востребованы, лучше устроить 
парковочные места, — поделился 
планами Владимир Шахрин. И до
бавил: — Главное, чтобы город по
верил.  

как дейстовать 

Правила чистого газона:
земля на газоне должна лежать  ●

ниже или вровень с уровнем ас-
фальта;

бордюрные камни необходимо  ●

ставить на бетон и стыки обяза-
тельно замазывать раствором;

не должно оставаться участков  ●

открытой земли. Почву надо закры-
вать травой, а деревья вокруг ство-
лов присыпать щепой.

как это было

Первый экспериментальный газон европейского уровня 
появился в Екатеринбурге летом прошлого года — на пере-
крестке улиц Пушкина и Малышева. Юрий Окунев взялся 
преобразить небольшую лужайку, исполосованную коле-
ями от машин.
Юрий пришел к главе районной администрации и спросил:
— Можно я на этом участке сделаю правильный газон?
Ему задали единственный вопрос: за чей счет?
Услышав, что предприниматель все берет на себя, чинов-
ник дал Окуневу полный карт-бланш. Юрий обратился к 
специалистам института архитектуры с просьбой найти 
нормативы благоустройства зеленых зон и спроектиро-
вать идеальный газон. Оказалось, в современных СНиПах 
нет даже четкого понятия «газон». Пришлось изучать зару-
бежный опыт. Остановились на Швейцарии. Приведение 

газона площадью 50 квадратов к альпийским стандартам 
заняло чуть более двух недель и обошлось в 50 тысяч руб-
лей.
Выложенный в соцсетях видеоролик, на котором показа-
но, как преобразилась полянка у дома, набрал десятки 
тысяч просмотров. Бизнесмена завалили вопросами и 
просьбами поделиться секретами.  С тем же обратился к 
активисту и заместитель министра строительства и 
ЖКХ Российской Федерации Андрей Чибис. Он назвал 
идею уральца «самой вдохновляющей за последнее вре-
мя» и написал на своей странице в соцсети: «Круто, что 
это не разовая история, а проработанный проект, кото-
рый мы договорились тиражировать по всей территории 
страны». Прошел год, а до тиражирования уральского 
опыта у чиновников руки так и не дошли.

Юрий Окунев: Деньги, которые власти Екатеринбурга выделили на изу чение 
грязи, можно было направить на благоустройство всех газонов на проспекте 
Ленина.

Владимир Шахрин: Прежде чем 
начинать даже благое дело, 
необходимо рассказать о нем людям, 
которые живут рядом.

«Это не газон , а праздник какой-то», — написали на днях в соцсетях артисты театра Николая Коляды.
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ФОТОФАКТ

Никаких ограничений!
В Тюмени прошел финал конкурса 
«Мисс оптимистка 2018»

ДЕСЯТЬ девушек из Тюмени, Тобольска, Заводоуковска, Ялуторовска, Викулово, Голышмано-
во и Нижнего Тагила представили зрителям и жюри по индивидуальному творческому номе-
ру, выступили в театральной постановке, рассказали о себе со сцены. Победительницей при-
знали Светлану Бажанову из Тобольска. Конкурс среди девушек, имеющих те или иные огра-
ниченные возможности здоровья, проводится в регионе регулярно.   

СТОП-КАДР

Тюменцам понравились танцевальные мастер-классы, которые 
проводят для них сотрудники молодежного театрального центра 
«Космос». После первого занятия горожане попросили сотрудников 
продолжить танцевальные встречи.  Бесплатные занятия проходят 
прямо на улице, на площадке перед центром. 
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Гена ищет спонсора 
ИДЕЯ

Эдуард Успенский еще при 
жизни дал добро на установку 
в Екатеринбурге скульптур-
ной композиции, изображаю-
щей его героев — Чебурашку и 
крокодила Гену. Заручились 
поддержкой «папы» любимых 
детских персонажей сотруд-
ники парка имени Маяковско-
го. Семь лет назад Успенскому 
отправили письмо с просьбой 
разрешить воплотить в жизнь 
идею. По словам инициатора 
проекта Марата Гиндуллина, 
работавшего тогда в парке, пи-
сатель задумку поддержал и 
пожелал «не уклонного роста 
отношений между екатерин-
буржцами и екатеринбуржен-
ками, екатеринбуржатами и 
всеми гостями вашего замеча-
тельного города».  Письмо с ав-
тографом Успенского Марат 
бережно хранит.

Тогда скульптуру планиро-
вали поставить на одной из пло-
щадок ЦПКиО. Провели кон-
курс детских рисунков, выбра-
ли лучший эскиз. Нашелся и 
скульптор, готовый отлить из 

бронзы фигуры Чебурашки и 
Гены в человеческий рост. Но 
довести дело до конца инициа-
тивной группе не удалось: не 
нашлось спонсора.

Сейчас, после смерти писа-
теля, проект решили возро-
дить.  Если предпринимателей, 
желающих профинансировать 
проект, найти не удастся, Ма-
рат Гиндуллин и его соратники 
намерены инициировать сбор 
денег на одной из краудфантин-
говых платформ.

ЮЛИЯ РЕЗНИКОВА, 
ЕКАТЕРИНБУРГ
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Одним и самых ярких и уж точно уникальным событием празднования юбилейного Дня города в Екатеринбурге стал 
международный карнавал кукол. Более 150 кукольников из 29 стран мира дали представления в Екатеринбургском театре 
кукол, Камерном театре, в Домах Актера и  музыки, а потом прошли карнавальным шествием по главному проспекту.  

Николай и Ефросинья
Курганцам присвоили звание «Золотая семья 
России»

ПРИЗНАНИЕ

 Валентина Пичурина, 
Курганская область

Николай Петрович и Ефросинья 
Терентьевна Печерских живут в 
селе Верхнем Куртамышского рай-
она. Дозвониться до них непросто. 
Нет, со связью там все в порядке, 
просто хозяева постоянно заняты. 
У них огород и три козы, за которы-
ми надо присматривать. Это уже 
Ефросинья Терентьевна рассказа-
ла, когда наконец удалось с ней по-
говорить.  В деревне без скотины и 
огорода нельзя, считает она, не 
представляет обед без своей кар-

тошки. У них даже  арбузы и дыни 
растут. 

По голосу никогда не скажешь, 
что моей собеседнице 86 лет. Жи-
вая, энергичная, с юмором. Супруг, 
кстати,  на полгода старше. Оба ро-
дом из одной деревни Жуково того 
же Куртамышского района.  

— Нас ведь повитуха одна прини-
мала, — смеется  хозяйка. — А когда 
я вышла замуж, фамилию не при-
шлось менять, потому что мы оба  
Печерских. 

Они вместе уже 65 лет. Он учи-
тель, «Отличник народного про-
свещения РСФСР».  Она библиоте-
карь, воспитатель, «Труженик 
тыла» и «Ветеран труда». Вырас-

тили хороших трудолюбивых де-
тей: сына и двух дочерей. Есть 
шесть внуков и семь правнуков. 
Когда они приходят в гости,  де-
душка с бабушкой  угощают их ко-
зьим молоком. По словам Ефроси-
ньи Терентьевны, глава семьи  сам 
пасет коз утром и вечером. А пока  
они лакомятся сочной травой на 
лужайке, он читает книги или пи-
шет их сам.  Вот такая деревенская 
идиллия.  Кстати, весной этого 
года в районном краеведческом 
музее состоялась презентация со-
брания сочинений в пяти томах 
краеведа и писателя Николая Пе-
черских. В его рассказах нет вы-
мышленных героев, утверждает 
сам автор, все сюжеты взяты из 
жизни.  

По одному пути  супруги  Печерских идут уже 65 лет.

СПРАВКА «РГ» 

Всероссийский конкурс «Семья 
года» проводит Министерство 
труда и социальной защиты РФ  
и Фонд поддержки детей, нахо-
дящихся в трудной жизненной 
ситуации. В этом году он прохо-
дит уже в третий раз.  Его зада-
ча — распространить положи-
тельный опыт социально ответ-
ственных семей, династий, ве-
дущих здоровый образ жизни, 
развивающих увлечения и та-
ланты членов семьи, активно 
участвующих в жизни местного 
сообщества, региона, страны. 
Итоги мероприятия  подведут в 
Москве.  22 ноября в концерт-
ном зале гостиницы «Космос» 
состоится торжественная цере-
мония чествования  самых вы-
дающихся семей нашей страны. 
Их истории станут яркими стра-
ницами почетной книги «Семья 
года-2018».

Бросилась спасать отца
ШОК

Двухлетняя девочка и ее отец 
погибли на пожаре в частном 
доме в поселке Старое Муслю-
мово в Челябинской области. 
По словам очевидцев, ребенок 
бросился в горящий дом, пыта-
ясь спасти отца. 

Как сообщили в ГУ МЧС ре-
гиона, трагедия произошла из-
за неосторожного обращения с 
огнем.

— Дом снимала благополуч-
ная семья — родители и четверо 
детей в возрасте полутора, 
двух, пяти и шести лет, — сооб-
щил руководитель пресс-
службы ведомства Егор Пахо-
мов. – В то утро 29-летний отец 
семейства спал. Мать в шесть 
утра отправилась на работу — 
на местную птицефабрику. 
Младший ребенок находился 
под присмотром бабушки. А 

двухлетняя девочка, которая 
со слов родственников уже не 
раз баловалась со спичками, на 
какое-то время осталась без 
присмотра, что, по всей види-
мости, и привело к трагедии. 
Дом загорелся очень быстро. В 
восемь часов утра очевидцы 
еще не видели никаких призна-
ков горения. А в 8.22 из строе-
ния уже валил дым.

Старшие дети рассказали 
пожарным, что, когда начался 
пожар, они быстро выбежали 
на улицу. Но их двухлетняя се-
стра вспомнила, что внутри на-
ходится отец и ринулась в горя-
щий дом. Остановить ее никто 
не успел.

К прибытию пожарных дере-
вянный дом полностью охва-
тил огонь. Ни отца, ни ребенка 
спасти не удалось.

МИХАИЛ ПИНКУС,
 ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

Эскиз одного из вариантов 
памятника.
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